

# El Obrero

Número suelto, 15 cénta.

Toda la correspondencia de Redacción dirijase al Director y la de Administración a José Buades, el cual para todos los asuntos administrativos estará en el despacho de la Administración todos los días de 8 y media, a 9 y media noche y las demás horas del día en su domicilio: Calle del REAL-29-Palma.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

Redacción y Administración: Calle María Cristina, (Casa del Pueblo)

# Baleares

AÑO XXIX NUM. 1.346  
Palma de Mallorca 3 de Febrero 1928

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'50 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'50 ptas. trimestre.—Extranjero, 10'00 ptas. año.—En paquetes, ejemplar 0'08.—Número suelto, 0'15.

APARECE LOS VIERNES

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

DE INTERÉS PARA LOS ZAPATEROS

## Temas Sindicales

IV

Hasta hoy, en estos modestos trabajos, hemos venido ocupándonos de la ineludible necesidad que tienen los obreros de la industria del calzado de asociarse, necesidad que está sobradamente probada por la experiencia; pero solamente hemos tratado esta cuestión desde el estrecho punto de vista de la asociación gremial-local, que es la base, los cimientos, pero no el edificio de la perfecta organización. La perfecta organización, desde el punto de vista nacional y respecto de un gremio determinado, es la sociedad de sociedades, o su equivalencia la federación nacional de determinado oficio o profesión, pues, por la misma razón que los obreros de una industria de determinada localidad adquieren su fuerza y su personalidad por medio de su unión en la sociedad de resistencia, ven aumentada esta fuerza y esta personalidad por la unión con las demás sociedades de la misma industria existentes en las demás localidades de la nación.

Admitido que la unión es la fuerza, hay que admitir, por lógica deducción, que cuanto más vasta y perfecta sea la unión mayor será la fuerza que sus componentes los obreros podrán desplegar en su pugna por un trato más a tono con los servicios por ellos prestados a la sociedad.

Pero por lo que toca a los obreros de la industria del calzado, las ventajas de la organización llevada al límite de federación nacional son de una importancia extraordinaria por el aspecto esencialmente móvil, circulante de sus productos manufacturados.

Todas las industrias en España pasan hoy por una profunda crisis; la crisis que azota a la industria del calzado puede apreciarse por las quiebras e incendios de dudosa naturaleza ocurridos en distintas fábricas de esta localidad y de la península.

Cuando la gran guerra cuyas naciones necesitaban nuestros calzados, que ellas no podían producir, porque los obreros habían sido obligados a sustituir las herramientas por el fusil, con el que se batían inhumanamente con imaginarios enemigos sin saber por qué ni para para qué, y la gran necesidad hacía que las transacciones se realizaran a gusto del fabricante proveedor, en España brotaron, como por encanto, un considerable número de fábricas de calzado, pues, el negocio era tal que tentaba la inversión de capitales en la explotación de dicha industria, pero, como que no hay mal que cien años dure, se acabó aquella malhadada guerra que, por uvas centenas de millonarios que produjo, llevó el luto y la miseria a millones de hogares, y aquellas fábricas montadas al impulso de inusitada demanda, fueron languideciendo

al compás que las naciones de la conflagración reorganizaron sus respectivas industrias y, así, de la noche a la mañana, nos encontramos que se habían esfumado los mercados. Pero el capital invertido en aquellas fábricas ya ociosas no podía dejar de producir su correspondiente interés, había que trabajar a todo trance y, sin embargo, hallábanse reducidas al mercado nacional: Entonces comienza la lucha, la competencia feroz entre los fabricantes, competencia a base de un mayor rendimiento de los obreros y una restricción en los salarios, de su exiguos, de suerte que se han quedado con un nivel de vida inferior al de los demás obreros, como si su trabajo no fuese tan útil y necesario a la sociedad como el de las demás trabajadoras.

Esta encarnizada competencia de los fabricantes entre sí es lo que les hace irreductibles ante las demandas justificadísimas de sus respectivos obreros.

¿Cuántas veces al echar en cara a estos patronos el contraste de ser tan sumisos en el acotamiento del aumento de precios de los materiales como rebeldes al otorgamiento de nuestras peticiones de aumento de salario, se nos ha contestado que podían aceptar sin inquietarse el aumento de precio de los materiales porque siendo general alcanzaba a todos los fabricantes por igual mientras que nuestras peticiones, siendo de carácter local, no podían aceptarlas, porque ello les colocaría en situación de desventaja respecto de sus colegas de otras localidades.

¿No se deduce de todo esto que si nuestro gremio quiere de veras mejorar su condición y salvaguardar sus intereses, no tiene otro remedio que entablar la batalla desde la federación nacional, yendo a la unificación de precios, con las oscilaciones que aconsejen la situación geográfica de las localidades, afin de sacudirnos las consecuencias de dicha competencia, que gravita como losa de plomo sobre nuestra economía?

Además ¿no es la federación nacional el camino más llano para que la solidaridad, la principal virtud de la clase obrera, pueda pasearse de uno a otro confín, llevando a los obreros los beneficios de sus bondades, ya evitando que los trabajadores de una localidad con su trabajo traicionen, por ignorancia, a otros de otra localidad en lucha por el bien común, ya llevando a éstos el auxilio de sus compañeros, que ha de proporcionarles el triunfo? Sin duda.

Pero ya hemos dicho que la tal federación representa el edificio cabal de la organización, y que, como tal, necesita asentarse sobre buenos cimientos si quiere resistir los embates de la reacción y vencerlos. Ahora bien; estos cimientos radican en las sociedades locales de resistencia, que serán tanto más firmes cuanto más nutridos y disciplinados estén éstos.

Engrosemos, pues, las filas de la sociedad de resistencia, de «La Igualdad», y lo demás se hará por sí solo.

Jaime Rebassa

Palma.

## La primera "buena obra" de D. Juan March

La idea lanzada por D. Juan March y Ordinas—concretada ya en un proyecto que al parecer no tardará en pasar a vías de realización—de gastarse seis millones de pesetas en la construcción de un edificio destinado a Consultorio preventivo de tuberculosos, ha hecho que todo el mundo, incluso aquel que le tenía declarada hostilidad implacable, reconociera, por vez primera en los anales de su vida de hombre potentado, que ha hecho o va a hacer una «buena obra».

Hemos dicho todo el mundo y debemos, a fuer de justos, hacer la salvedad de *La Almudaina*, que ha silenciado el asunto.

Pero aparte de esa partícula muda, todos los demás órganos que en la prensa representan sectores de opinión han comentado favorablemente el generoso proyecto del Sr. March, considerándolo una obra de gran utilidad social y humana. En este sentido se han expresado *La Última Hora*, *El Día*, *Correo de Mallorca*, *La Vanguardia Balear*, *Sóller*, *El Felanigense*, *EL OBRERO BALEAR* y casi todos los demás periódicos que en Mallorca se publican. El obispo ha publicado incluso una pastoral encomiando el proyecto y prodigando alabanzas y bendiciones para su autor. El Ayuntamiento ha hecho cosa parecida.

Todo os sea enhorabuena, D. Juan March. Al fin habéis acertado en hacer una «buena obra» para Mallorca y para sus habitantes. Hasta D. Alfredo Llompart y el Sr. «Manitas» lo reconocen y aplauden. El Sr. «Manitas», aquel que en la época de los «vendidos al millonario» llevaba la batuta de la campaña antimarchista por haber el Sr. March cometido el «delito» de donar una Casa del Pueblo a los trabajadores. El señor «Manitas», aquel que consideraba como cosa sospechosa y digna de llamar la atención del público el que un obrero un poco destacado en la organización de los trabajadores se cruzara el saludo con el Sr. March en pleno Café Sulzo. El Sr. «Manitas», aquel que relacionándolo con la aceptación por la clase obrera del citado edificio llegó a descubrir que por aquel entonces abundaba el plumaje de gallina en los desperdicios de mi casa se llevaba el basurero. ¡Hasta éste aplaude ya al millonario Sr. March y le reconoce generosidad y altruismo! Como cambian los tiempos y las personas!

Lo repito, Sr. March, que os sea enhorabuena.

En otro tiempo y a pesar de gastaros también miles y millones de pesetas en beneficio de los desheredados y de la riqueza mallorquina en general, no tuvisteis tanta suerte ya que en vez del aplauso recojisteis el odio, la hostilidad y la persecución.

Cuando invertisteis CIEN MIL Duros

en la construcción de la más hermosa Casa del Pueblo que en España existe, donándola pura y llanamente mediante escritura pública a los trabajadores para que sirviera de cobijo a su organización y de templo de sus reivindicaciones, entonces no sólo no hicisteis una buena obra, sino que debisteis hacerla muy mala cuando en torno a ella se levantó tanta iracundia contra vos y contra los favorecidos por haberla aceptado. A tal extremo llegó la erupción volcánica de los odios y la maledicencia, que la lava caía como trombas de gases asfixiantes haciendo víctima a cualquiera que osara pronunciar vuestro nombre benévolamente. La temperatura era tan densa y aplastante que a los donatarios del hermoso edificio ni siquiera nos era permitido exteriorizar la obligada gratitud del bien recibido sin correr el grave peligro de ser unos «entregados» o «vendidos» a vuestro dinero. Vos erais un mal hombre digno de la hoguera por haber levantado un templo al trabajo irredento y miserable, y nosotros los que estábamos al frente de los trabajadores, unos canallas claudicantes que habíamos entregado la dignidad obrera al oro de un millonario.

El ambiente general alrededor de vuestra obra era ese y, por consiguiente, don Juan, no acertasteis, en vez de una obra buena la hicisteis mala, muy mala.

Y lo mismo sucedió con la obra de Porto-Pi en donde os gastasteis siete millones de pesetas en el dragado y habilitación de un puerto en cuya utilidad nadie había pensado, y en la creación de una gran fábrica o industria que podía competir con ventaja con todas las de España y de Europa en su clase. Claro que aquello lo hicisteis con vistas a vuestro negocio, pero un negocio que al mismo tiempo suponía riqueza general para el país y enorme impulso al trabajo y a la vida agrícola, comercial y marítima de Mallorca.

Justo es recordar que cuando empezaron los trabajos de desmonte para la construcción de la fábrica de Porto-Pi, Palma, y sobretodo la clase obrera, estaba amenazada de dos grandes y funestos peligros: un locaú de la Federación Patronal debido al conflicto metalúrgico con la Casa Buades y una crisis muy intensa en el ramo de albañilería. La actitud del Sr. March negándose a secundar los planes de la Federación patronal y admitiendo en Porto-Pi a todos los obreros que no tuvieron trabajo, conjuró aquellos dos peligros. Mas ni esto ni aquello tuvo la virtud de ser considerado como obra buena, al contrario, muy mala, tanto, que toda la «gente bien», toda la populachera «pera» se levantó en protesta pidiendo poco menos que la cabeza del que había osado invertir siete millones en la creación de una industria de altos vuelos en la rada de Porto-Pi, protesta que culminó en un vergonzoso cierre de la fábrica bajo el aplauso estúpido de la clase que asimismo se llama «patriota», «selecta», de «orden» y otras zarandajas por el estilo.

Se ve, pues, que don Juan March tuvo muy mala pata en eso de gastarse sus millones en Casas del Pueblo y grandes fabricaciones industriales. Su suerte estaba reservada en los tuberculosos, o mejor dicho, en la creación de un Sanatorio para prevenir la tuberculosis. Esta es, al parecer, su primera y única «buena obra» que ha hecho, o que hará. Al menos la primera y única que ha merecido el aplauso general. ¿Noble? ¿Sincero? ¿Desinteresado? No nos importa averiguarlo. Lo único que acaso nos interesaría sería saber si

en el establecimiento en cuestión habrá monopolio de religión determinada o si será una Casa de Salud para todas las personas que necesiten de ella sin distinción de creencias, es decir: si habrá garantía absoluta de que nadie será molestado ni mal tratado por sus ideas políticas y creencias religiosas. En eso sí que hay que poner cuidado para que no resulte desnaturalizada la «primera buena obra» de don Juan March después de haber merecido tantas alabanzas humanas y casi divinas.

Lorenzo Bisbal

## “Salud y Cultura,” inaugura su Biblioteca

El pasado domingo por la tarde tuvo efecto en la Casa del Pueblo el anunciado acto de inauguración de la Biblioteca Circulante de la novel y briosa entidad «Salud y Cultura».

El acto tuvo lugar en el espacioso salón Café, preparado expresamente para ello, presidiéndolo el camarada Ignacio Ferretjans como presidente de la entidad organizadora, sentando a su lado al eminente literato y buen amigo de la clase obrera D. Gabriel Alomar y a los camaradas Alejandro Jaume, Monserrat, Bisbal, Rebassa, García y Fullana.

El salón reboaba de concurrencia, destacando el elemento femenino.

Después de tomado el «café de camaraderismo» se levantó Ignacio Ferretjans y dijo que como amantes del Arte y la literatura que eran los trabajadores y dándose el caso de haber fallecido estos días Blasco Ibáñez y María Guerrero que eran símbolos de esas dos manifestaciones de la cultura nacional, entendía que lo primero que debía hacer era dar lectura a dos telegramas que la Directiva de la entidad organizadora del acto había acordado dirigir a los familiares de los ilustres muertos, suplicando a los reunidos que oyeran la lectura de plé en respeto y homenaje a su memoria, haciéndolo así toda la concurrencia, ofreciendo dicho acto un aspecto de verdadera emoción.

Los telegramas que se leyeron fueron los siguientes:

*Fernando Díaz de Mendoza Madrid.*

*Sociedad «Salud y Cultura» reunión pública inauguración Biblioteca Popular acuerda expresarle sentido pésame muerte ilustre esposa y asociarse sentimiento nacional irreparable pérdida glorioso teatro español.*

FERRETIJANS, Presidente

*Mentón.—Sociedad «Salud y Cultura» reunión pública inauguración Biblioteca Popular acordó expresar sentido pésame ilustre novelista insigne hombre público Blasco Ibáñez.*

FERRETIJANS, Presidente

Propuso también, y se acordó dirigir un oficio a la Casa del Pueblo de Madrid adhiriéndose al acuerdo tomado por sus Juntas Directivas de proponer a las sociedades de autores y actores se vea la manera de librar de cargas el Teatro de la Princesa a beneficio de la familia Guerrero.

Seguidamente explicó el objeto de la reunión diciendo que la Sociedad «Salud y Cultura» concibió el proyecto de organizar una Biblioteca Popular Circular con objeto de dar facilidades de instrucción a los socios de la Casa del Pueblo.

Con la perseverancia nuestra—dijo—y la valiosa colaboración de los intelectuales podremos conseguir tener lo

que hoy inauguramos; una Biblioteca que sea un ejemplo de cultura.

Agradeció la asistencia de los reunidos, especialmente los señores Alomar y Jaume, y solicitó el apoyo de cuantos amen la instrucción de los trabajadores.

Acto continuo habló el camarada Rebassa quien en breve discurso dijo que sentía una gran satisfacción por el acto que se realizaba convencido de que la causa fundamental del malestar de los obreros era la incultura.

Invitó a los socios de la Casa del Pueblo a que sean lectores asiduos de la Biblioteca puesto que abruma hoy—dijo—los problemas a estudiar.

El camarada García concretó lo que pensaba del acto, diciendo que la Biblioteca enaltecía a los organizadores ansiosos de cultura y que aquella rendiría su fruto si los socios acudían a ella hoy más necesitados que nunca de aprender a ser hombres útiles y libres.

Habló luego Monserrat Parets quien en breves palabras alentó a los iniciadores de la Biblioteca, haciendo resaltar la importancia del libro comentando al efecto la página de Víctor Hugo «esto matará aquello» que es tanto como decir—afirmó—la Biblia de papel impreso matará a la Biblia de piedra, la razón matará a la fe, la libertad matará a la tiranía.

Contestando a la extrañeza que en muchos causa el que sean precisamente los intelectuales los principales mantenedores de la presente sociedad, dijo que de este hecho solo cabía deducir que las sociedades están dirigidas y gobernadas por los que saben y, que por tanto, solo cuando la clase obrera sea capaz, por su amor al libro y al estudio, a superar el actual régimen, se hallará en condiciones de hacer triunfar sus ideales.

Se levantó después don Gabriel Alomar—que fué recibido con una cariñosa salva de aplausos—dando lectura a las siguientes cuartillas, lectura que valió al ilustre escritor entusiastas y prolongados aplausos.

Companya:

Inaugurau una petita biblioteca. No voldria que la meva enhorabona fos un compliment trivial. Una biblioteca es una persistencia de les grans ombres dels morts il·lustres, vivint més enllà de la tomba i dialogant amb nosaltres com amics i mestres. Una fantasia un poc exaltada podria veure's sorgir dels prestatges de llibres com a cavallers errants, Quijotes armats qui retornen a sostenir les grans luites per la veritat, per la bellesa, per la llibertat eternes.

Els grans llibres no son aquells ont els autors han deixat escriptures fredes; sino aquelles pàgines ont roman la conversa viva dels desapareguis. Son com a tribunes alçades al bell mig de les ciutats, desde ont ens parlen i animen els mestres de les generacions esvaiades, qui construien les ciutats al só de la música dels seus pensaments.

Peró vosaltres heu d'aprendre també a reaccionar contra la superstició del llibre, perque el llibre, prés com a idol, es la mare de les religions i els fanatismes, tots fundats en la lletra inmutable d'una Escripura.

Un llibre no es sols una col·lecció de lletres; es també un esperit. Tot llibre té unes ales invisibles, les de la papellona de l'ànima; i heu d'aprendre a col·locar-vos aquestes ales i volar amb elles més enllà del coneixement vulgar.

Hi ha dues maneres d'estudi: una d'elles consisteix en acumular els coneixements com a un magatzem, assimilar-los com un aliment. Però l'altra es aprendre a formar-se un criteri personal, a reaccionar contra el llibre, a desmentir-lo i millorar-lo si es precis. D'aquests desmentiments se forma el progrés humà, qui emancipa l'home desde la bestia primitiva.

Heu de tenir davant els llibres la santa curiositat; això es, el sentit de la filosofia. Però també l'aspira de foc que abranda el munt de llenya de les idees i en fa una antorxa per guiar-nos en els camins obscurs del pervenir.

Així com els pobles oprimos qui conserven la seva llengua tenen la clau de la seva presó, l'obrer qui ha adquirit en l'estudi la consciencia i la persona, té la clau de la seva llibertat.

### ENSAYOS

## EL HOMBRE Y EL MONO

### II

Cuando el célebre naturalista Carlos Roberto Darwin, en su tan discutida obra: «El origen de las especies por vía de la selección natural», lanzó a los cuatro vientos su teoría de la procedencia del ser humano en ese animal tan feo, que es el mono, debió entrever que su creencia sería una reproducción de la manzana de la discordia, ya que con ella levantó una tempestad de controversias y logró conmover hondamente al mundo científico, que ante lo original e inconcebible de la teoría darwiniana, fueron muchos, y principalmente la Iglesia, que la combatieron, por absurda e inadmisible; ya que la nueva hipótesis venía a echar por tierra, caso de ser verdadera, lo dicho por Dios en las Sagradas Escrituras, de que el género humano proviene de Adán y Eva, que fueron creados por Jehová.

Se nos ocurre lo siguiente: Darwin pudiera ser un católico; pero eso no le obligaba a que por su amor a la ciencia dejara de hacer unas investigaciones por el campo científico, para descubrir un pequeño rayo que le hiciera vislumbrar, aunque sólo fuera una teoría inconcusa, de donde procedía el género humano, porque se debía preguntar a sí mismo: «Dios creó el hombre a su imagen y semejanza; pero la ciencia me demuestra que el hombre es un resultado de la evolución de la Naturaleza. ¿Qué es lo que es verdad? Y alentado por sus investigaciones, siguió estudiando, y viajó por el Pacífico y América del Sur. Y en esos viajes descubrió muchas cosas que le alentaban a creer firmemente, que podría ser muy bien que su teoría fuera verdad. Y la lanzó al mundo. Se le combatió, como hubo también quien le dió la razón; pero ¿qué le importaba? ¿No fué también tratado de loco Cristóbal Colón, cuando anunció ante los doctores de Salamanca, que había más tierras? Y las hubo. ¿Y cuando Galileo dijo que el mundo se movía? Y se mueve.

Tenia que estar muy seguro de sí mismo; tener una fé inquebrantable en su teoría, cuando Darwin se dispuso a notificarla al mundo; porque de otra forma, no se hubiera atrevido a sostener una hipótesis tan grave y tan discutible.

No vegeu en mí un mestre, sino un company; perque el major encant que jo sent en adreçar-vos aquestes paraules consisteix en comprendre que elles representen el símbol i el sentit de la nostra missió futura a Espanya i a tot el mon; l'unió i la compenetració d'intellectuals i obrers qui ha de redimir y rescatar la societat humana.

Jo salut en vosaltres la santa virginitat de l'ànima. Sou encara, molts de vosaltres, àmfors buides, àvides del vi de les grans veremes. No tanú, com molts falsos intel·lectuals, el pensament replé d'una desviada educació, qui els inhabilita definitivament. Dons bé: obriu-vos a la fecundació divina del pensament, per la virtut del llibre; però sapieu també fecundar, després, el mon, i refer-lo segons la vostra imatge!

El camarada Ferretjans dijo que los amigos Jaume y Bisbal se adherían a cuanto se había dicho aunque—por motivos de salud—no hicieran uso de la palabra.

Declaró que la Biblioteca quedaba a disposición de los socios de la Casa del Pueblo, recordando que era popular y circulante.

Hizo un llamamiento a los intelectuales para que aporten su concurso a la obra de un puñado de hombres animosos; dando por terminado el acto.

Y hay que ver que se ha hablado mucho sobre eso. Casi siempre en tono festivo, porque desgraciadamente esa teoría se presta a un buen ingenio para un tema humorístico y no exento de gracia. Me acuerdo de lo que dijo un andaluz cuando le hablaron, que según Darwin, descendíamos del mono. El buen hombre, verdaderamente indignado, respondió:

—¿Pero será guazón esel ¡Mira que decir que yo desciendo del mono! ¿Verdad, compare, qué tié gracia?

Y el pobre no se daba cuenta que era tan feo, como su «hermano», según Darwin.

\*\*\*

También fué verdaderamente chocante lo que pasó en un estado, el cual sentimos no recordar, de la república de los Estados Unidos.

Un tribunal juzgó y condenó a un maestro de escuela, porque enseñaba a sus discípulos la teoría darwiniana. Y lo peor del caso es que aquel tribunal, formado por gente sencilla y no muy versada en la hipótesis del naturalista inglés, condenó al maestro por enseñar una cosa que contradecía lo dicho por la Santa Biblia.

Y a ese propósito recordaron lo que dijeron referente a la sentencia los periódicos. Los católicos aplaudían el buen proceder del tribunal, y los de las izquierdas lamentaban que se ahogara de esa forma la libre emisión del pensamiento.

Y eso sucedió en la tierra de la Libertad, en cuya bahía de Nueva York, le levantaron una grandiosa estatua, que dijera al que entrara en sus dominios, que allí la Libertad, esta palabra tantas veces pronunciada, campeaba por todas partes.

Y repetámoslo otra vez. ¿De dónde descendemos? ¿Del mono o de Dios? Lo dejamos para cerebros más inteligentes que el nuestro, y más compenetrados en esta materia bastante compleja. Nos limitaremos a seguir estudiando, y quizás algún día, alguien, descubra lo que haya de real en esta, cuán discutida, teoría darwiniana.

Ramón García Galán

Larache Enero 1928.

OBREROS: Propagad EL SOCIALISTA y EL OBRERO BALEAR, que son vuestros defensores.

## Balada del carpintero

En un taller frío brega el carpintero.  
Por su frente, en perlas, resbala el sudor.  
Vigorosamente canta su martillo:  
¡Toel! ¡Toel! ¡Toel!

Piensa, doblegado sobre los tablonos,  
en su compañera y en su chiquitín.  
y suelta el martillo y empuña el serrucho:  
¡Rigi! ¡Rigi! ¡Rigi!

Es moreno y mozo, de semblante noble,  
con el pelo oscuro peinado hacia atrás.  
Si deja el serrucho, se agarra al cepillo:  
¡Ragi! ¡Ragi! ¡Ragi!

Su camisa humilde vale por mil púrpuras.  
Su mano es sagrada. Santa su labor.  
Su recio martillo, cruz de lo futuro.  
¡Toel! ¡Toel! ¡Toel!

Su serrucho es lira de trescientas cuerdas,  
que, al cortar las tablas, canta al porvenir.  
¡Qué canción la suya tan alentadora!  
¡Rigi! ¡Rigi! ¡Rigi!

Está el suelo todo lleno de virtutas  
de pino, cerezo, castaño y nogal...  
¡Hala, carpintero, que es dura la vida!  
¡Ragi! ¡Ragi! ¡Ragi!

¡Qué varonilmente levantas el puñol  
¡Qué hermoso te muestras envuelto en serrín!  
¡Mozo carpintero, trabaja, trabaja!  
¡Rigi! ¡Rigi! ¡Rigi!

¡Labra el nuevo trono de la Libertad!  
¡Ragi! ¡Ragi! ¡Ragi!  
¡Y construye el férreo de toda opresión!  
¡Toel! ¡Toel! ¡Toel!  
¡Y espera la Aurora de un bello vivir!  
¡Rigi! ¡Rigi! ¡Rigi!

Miguel R. Seisdedos  
Salamanca, 15-1-1928.

## Una conferencia en Esporlas

El pasado domingo se pronunció aquí una conferencia sanitaria cuyo acto y objeto del mismo llevaron al Teatro Reina Victoria numerosa concurrencia.

Nosotros, atraídos por el ansia de mejora fuimos a escuchar la palabra del Doctor Rosselló quien explicó las causas principales productoras de la tisis y lo que hay que hacer para prevenirla.

Señaló, como elementos peligrosos, el hambre, malas condiciones de trabajo, el alcohol, etc. y recordó la frase de Costa: «Escuela y despensa», para evidenciar que la ignorancia también perjudica al individuo. Muy bien. Actos de esta clase deberían verificarse más, muchos más, pero...

Convencidos como estamos de que ninguna cuestión, en lo tocante a progreso y emancipación está desligada de la cuestión político-social, para que haya escuela hace falta una sana política de instrucción pública, y para el pan o despensa que se transforme el régimen económico actual que hace obligatorio que se padezca hambre mientras hay quien derrocha. Si, si. Escuelas, fuera ignorancia, y despensa, fuera hambre y con ella fuera físicos. Lo dijo bien el conferenciante: Más carne y menos sopas. Pero téngase en cuenta que si hay quien tiene la «suert» de ganar para sopas se considera feliz al lado de quien no tiene más que la boca para bostezar. Si la carne nos ha de evitar el morir de la tisis, seguros estamos de lo que vamos a morir.

De higiene, ni hablar, pues si el Doctor Rosselló y sus acompañantes antes de subir a la tribuna dan una ojeada por el matadero municipal y lavaderos públicos, ahí encuentran, fábrica, casa y despacho de bacilo de Cok.

Ahor de los poderosos por los obreros y buenas condiciones de trabajo, solo diremos que cuando éstos han pedido alguna mejora han tropezado con la oposición del patrono.

Revolvamos nuestros papeles hallamos un parrafito de otro Doctor disertando también sobre tuberculosis que viene

muy a propósito del ebre-o en las fábricas. Oigamos al médico Queraltó,

«Más lo terrible no es solo el taller infecto, la fábrica voraz por cuyas sucias cuerdas cunde la semilla corruptora, sino la recompensa (el jornal) que logra el proletario por su permanencia y su agotamiento entre sus muros. Da más que su trabajo, da su vida: a los diez, quince o veinte años, queda exhausto, marchitez, ya no aprovecha, es despedido, otros tras él darán su sangre. Vidas tras vidas, allí agotan, carnes y carnes allí se funden. Lo que trabajando gasta, no lo repone; si algunos salarios son razonables, los más son escasos a todas luces. No bastan para vivir: con ellos solo se alcanza a preparar la muerte. De los obreros que vienen a nuestros dispensarios, ¿cuál es la principal enfermedad sino el hambre?» Las observaciones del prevontorium de Calmett señalan, entre los tegedores tuberculosos asistidos, una proporción extrema de amalados por alimentación insuficiente.»

Socialistas somos, y firmes en nuestras convicciones de que estas calamidades desaparecerán con el régimen Socialista, que hará imposible que haya escasez existiendo abundantes medios de vida por el sólo hecho de que el obrero no tiene jornal puesto que no nos nutrimos de trabajo sino del producto del trabajo: otra organización es lo que hace falta: Socialización de los medios de cambio y de producción. Ahí, ahí.

Críticón

Esporlas 30 enero 1928.

## Una buena gestión del Comité Paritario de albañiles

La crisis de trabajo ha dado lugar a los compañeros vocales del Comité Paritario de albañiles a presentar una serie de acertadas medidas encaminadas a solucionar la crisis de trabajo. El C. P. aceptó en su integridad el proyecto presentado por los vocales obreros y como resultado fué nombrada una comisión integrada por el Presidente D. Antonio Moncada y D. Nadal Antem juntamente con nuestro compañero I. Ferretjans, quienes han gestionado cerca de las autoridades la adopción de medidas que el C. P. cree pertinentes adoptar para atenuar los efectos de la falta de trabajo.

En la última reunión de la Comisión Municipal Permanente, se dió cuenta de las solicitudes presentadas por el C. P. y acto seguido fueron aprobadas por unanimidad. Consisten estos acuerdos en condonar el impuesto por espacio de tres meses a los propietarios que quieran blanquear las fachadas. Activar la construcción de aceras en el Ensanche y tomar medidas enérgicas en lo que afecta a las viviendas que amenazan ruina.

De las gestiones hechas por dicha comisión se ha podido comprobar que las importantes obras a realizar en el Puerto de Palma están pendientes de la orden del correspondiente Ministerio, todos los trámites están resueltos incluso el dinero está depositado en la caja de la Junta de Obras del Puerto.

Sobre la Casa de Correos el señor Alcalde aseguró a la comisión que estos días sería presentado al Gobierno el solar libre de todo gravámen, y que acto seguido telegrafiaría al Gobierno suplicándole diera la orden para dar comienzo a las obras.

Para que estas gestiones sean coronadas por el éxito es preciso que los obreros presten su apoyo a los que han tomado la árdua empresa de velar por los intereses de los obreros albañiles.

## Almanaque-Guía de El Cultivador Moderno

Este interesante libro, repleto de útil lectura, es conocido por muchas personas vinculadas a las industrias agrícolas, pero son aún en gran número las que no tienen idea aproximada del caudal de enseñanzas prácticas para los agricultores, ganaderos, avicultores, hortelanos, fruticultores, apicultores y para los que en su hogar poseen pequeños jardines, huertos, conejares y aves.

Constituye en este sentido un verdadero tesoro. Se trata de una publicación de una publicación de gran utilidad, que asesora al campesino para que pueda mejorar sus productos y afrontar cualquiera dificultad.

Trátase de un grueso volumen de 450 páginas y 350 grabados, en el que además de los datos indicados, publica un extenso y muy práctico trabajo sobre las leguminosas forrajeras en el sistema de líneas pareadas, en el que el eminente agrónomo don Carmelo Benaiges de Aris, expone con meridiana claridad cuanto concierne a la aplicación de su sistema a las tierras de secano, para la producción económica de forrajes, condición primordial y trascendente en el problema de la riqueza pecuaria.

El gran zootecnista don Juan Rof y Codina, publica el primer estudio completo de las razas de vacunos españoles, base de un completo tratado que tiene en preparación.

Un interesantísimo Viaje por la Agricultura Norteamericana, del popular profesor avícola don Ramón J. Crespo y multitud de otros trabajos prácticos sobre abonos, insecticidas, ganadería, huerta, olivos, viña y vinos, selvicultura, etc., hacen del ALMANAQUE-GUÍA para 1928, el libro de consulta más práctico y provechoso para al agricultor español.

Se regala a los suscriptores de la popular revista de Barcelona El Cultivador Moderno y se vende en las principales librerías al precio de 150 pesetas.

## Velada en la Casa del Pueblo

Mañana sábado, día 4 del corriente se celebrará en el Teatro de la Casa del Pueblo una VELADA TEATRAL a beneficio de la Biblioteca de SALUD Y CULTURA, bajo el siguiente programa:

1.º La Cátedra local pondrá en escena el sainete cómico que lleva por título:

PER UNA SOLFA

2.º El chistoso diálogo denominado:

EL CHIQUILLO

por la señora Salas y el señor Lladó.

3.º Gran baile de sala por la orquestina «Oriental».

A LAS NUEVE EN PUNTO

HABRÁ BANDEJA.

NOTA: Para la semana entrante se está preparando otra GRAN VELADA a beneficio de los obreros sin trabajo.

## «Manual del Obrero Asociado»

Los compañeros o colectividades que deseen adquirir este libro, tan útil y necesario a las prácticas sindicales, pueden dirigirse al compañero Juan Colom en la Casa del Pueblo, de 7 a 9 de la noche.

## Patronato de la Casa del Pueblo

Este Patronato se reunirá para un asunto interesante el próximo domingo día 5 del corriente a las 11 de la mañana.

Se encarece que asistan todos sus vocales.

## Patronato de Previsión Social de Cataluña y Baleares

En la última sesión celebrada en Barcelona por el Patronato de Previsión Social de Cataluña y Baleares, dióse cuenta del cuestionario circulado por el Instituto Nacional de Previsión, abriendo una información pública sobre la moción formulada hace tiempo por el propio Patronato, respecto a la conveniencia de que el límite actual de 4.000 pesetas pesetas anuales para poder beneficiarse de las ventajas del Régimen de Retiro Obrero se ampliara a 6.000.

Se acordó el nombramiento de una ponencia que, en unión de los patronos y obreros que constituyen la Comisión Revisora Paritaria, conteste los cuatro extremos que contiene dicho interrogatorio, a saber:

1.º—El pertinente que, con carácter obligatorio, sean comprendido en el Régimen de Retiro Obrero los asalariados que perciben hasta 6.000 pesetas anuales?

2.º—Que industrias o ramos mercantiles pagan salarios comprendidos entre cuatro y seis mil pesetas anuales?

3.º—Qué número aproximado de obreros y empleados perciben salario superiores a 4.000 pesetas anuales?

4.º—En el supuesto de ser comprendidos en el Régimen de Retiro Obrero Obligatorio los asalariados que perciban más de 4.000 pesetas anuales, debe obligárseles al pago de una cuota mensual para contribuir a su seguro de vejez? En caso afirmativo, cual debe ser la cuantía de esa cuota?

Se aprobó la Memoria-resumen de la actuación del Patronato durante el año 1927; y se acordó la impresión de la misma, así como de un folleto de divulgación para facilitar la incorporación de los obreros del mar, especialmente de la clase pescadora, en el Régimen de Retiro Obrero Obligatorio.

Se ratificaron los «salarios-tipos», fijados a los efectos del Retiro Obligatorio, para los obreros destajistas y a domicilio de Hospitalet, Cardener y Castellterçol y para los del ramo de ladrillería de la Provincia de Barcelona.

A propuesta de la representación obrera se acordó constara en acta la satisfacción del Patronato por los importantes donativos hechos por la Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros, en conmemoración del «Día del Ahorro», especialmente por los destinados a bonificar las libretas de retiro obrero en sus dos secciones de pensión y de capitalización, en las que sus titulares residentes en Cataluña y Baleares, hayan realizado imposiciones voluntarias.

## LA FILADORA

CASA DE CONFIANZA

10

Baratura por fin de Temporada

10

A todo comprador que lo efectúe por más de cinco pesetas  
al pagar se le abonará en la caja el **10 %** de su compra

== EN METALICO ==

Mantas taradas y defectuosas a muy bajo precio

Gabanes, Capotes, Pellizas e Impermeables a precios sin competencia

Sastrería y Camisería a Medida

Precio Fijo :-: Ventas al Contado

65 San Miguel 67 = Bajos Casa Alzamora = Palma de Mallorca

## Jaume Hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado  
y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUISTADOR, 11.—PALMA

## Obsequio de libros

Más baratos de su precio desde cinco ejemplares

	PESETAS
Del tiempo viejo, por M. Gómez Latorre (vale 3 pesetas).	1,00
Propaganda socialista, por Pablo Iglesias (vale 2 pesetas).	1,00
Dos revoluciones: la francesa y la rusa, por M. A. Landau (vale 2 pesetas).	0,75
Los bolcheviques juzgados por ellos mismos, por Sokoloff (vale 2 pesetas).	0,75
El régimen soviético, por Vichnia (vale 2 pesetas).	0,75
En el reino de los rojos, por Volski (vale 2,50 pesetas).	0,75
En plena dictadura bolchevista, por Lokerman (vale 2,50 pesetas).	0,75
Exhortaciones, por Pablo Iglesias, (vale 0,50 pesetas).	0,25
La obra de Pablo Iglesias. Discurso de Besteiro en Oviedo (vale 0,40 pesetas).	0,25

Precios sin descuento

Los pedidos de diez ejemplares en adelante, aunque sean surtidos, los servimos sin cargar el franqueo del paquete.

Para pedidos de menos de diez ejemplares cargamos 50 céntimos para gastos de franqueo y móvil.

Dirigirse, como siempre, al administrador de *El Socialista*, Carranza, 20, apartado 10.036 (X), Madrid.

## Ediciones de la "Gráfica Socialista,"

	PESETAS
J. JAURÉS.—Páginas escogidas . . . . .	0,30
G. DEVILLE.—Estudio acerca del Socialismo científico. . . . .	0,40
G. ROUANET.—La filosofía socialista. . . . .	0,30
F. ENGELS.—Socialismo utópico y Socialismo científico . . . . .	0,40
HENRI DE MAN.—Realidades e ilusiones del Partido Socialista. . . . .	0,30
FELIPE CARRETERO.—Catecismo socialista . . . . .	0,10
M. R. SEISDEDOS.—Mi evolución. . . . .	0,30
— Y dijo el lobo . . . . .	0,30
— La canción del asno . . . . .	0,30
— La última noche. . . . .	0,40
REGINO GONZÁLEZ.—Hacia la actuación integral . . . . .	0,30
JORGE MOYA.—Trinos. . . . .	0,30

Los pedidos, acompañando a su importe 40 céntimos para certificado, a la Administración de EL SOCIALISTA, Carranza, 20, apartado 10.036. De 25 ejemplares en adelante, aunque sean surtidos, haremos el 5 por 100 de descuento, y se remitirán francos de certificado.

«Páginas escogidas» de Pablo Iglesias, 200 ejemplares, dos pesetas (franco certificado y sin descuento).

IMPRESA

de

Roca, Ferrer y C.<sup>a</sup>

En esta casa se hacen toda clase de trabajos concernientes al ramo, a una y varias tintas.

A precios sin competencia

Calle de Socorro 92

DISPONIBLE